

АРМЕН МАРУКЯН*

*Доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник,
заведующий отделом истории Армянского вопроса
и Геноцида армян Института истории НАН РА
mararmts@yahoo.com*

ORCID: 0009-0007-4926-0654

DOI: 10.54503/1829-4073-2023.3.69-86

СРАВНИТЕЛЬНЫЙ АНАЛИЗ ЭТАПОВ ГЕНОЦИДА АРМЯН И ДАРФУРСКИХ ПРЕСТУПЛЕНИЙ

Ключевые слова: Геноцид армян, «Особая организация», Дарфурский кризис, коренное чернокожее население, «Джанджавид», депортация, концентрационные лагеря.

Вступление

Сравнительный анализ причин и предпосылок Геноцида армян и дарфурских преступлений показывает, что как младотуркам в Османской империи, так и «Национальному исламскому фронту» в Судане удалось полностью узурпировать власть, что стало важной основой совершения этих преступлений в отношении групп-жертв. Если Геноцид армян был осуществлен в период Первой мировой войны, когда внимание влиятельных держав было приковано к военным действиям на различных фронтах, то процесс массового истребления и изгнания из родных очагов коренного чернокожего населения Дарфура происходил на фоне гражданской войны в Судане между правительством Хартума и повстанческими силами южных регионов страны. На первый взгляд это выглядело как религиозный или национально-религиозный конфликт, однако основной причиной конфронтации между ними стал вопрос раздела добываемой с 1997 г. нефти из южных провинций страны¹. В 2002 г. президент Судана Омар аль-Башир и лидер Народной армии освобождения (далее – НАО) Южного Судана

* Հոդվածը ներկայացվել է 08.08.23, գրախոսվել է 12.09.23, ընդունվել է րազմագրության 22.12.23:

¹ Козюлин 2009, 33.

Дж. Гаранг* подписали рамочное мирное соглашение по прекращению гражданской войны, согласно которому Южный Судан получал самоуправление и места в правительстве национального единства. В 2011 г. в Южном Судане предусматривалось проведение референдума*, на котором граждане региона должны были голосовать либо за автономное существование провинции в рамках большого Судана, либо за полную независимость Южного Судана².

Первый этап Геноцида армян и дарфурских преступлений

После того, как 30 октября 1914 года Османская империя вошла в войну на стороне Тройственного союза, в ноябре была объявлена священная война («джихад») всем христианам, за исключением христиан союзных Центральным державам – Австро-Венгерской и Германской империй³. В стране началась всеобщая мобилизация, вследствие чего в османскую армию были призваны также армянские мужчины сначала в возрасте от 15 до 45, а затем до 60 лет⁴. Следует отметить, что до начала войны с армянских мужчин, как и с других немусульман мужского пола в возрасте от 15 до 75 лет, взимался особый налог освобождения от воинской повинности – «бедел-и аскери», поскольку их считали ненадежным элементом для призыва в османскую армию⁵. Изменение политики турецких властей в вопросе призыва немусульман и в первую очередь армян в османскую армию было обусловлено тем, что под предлогом защиты «османской родины» младотурецкое правительство пыталось сначала отделить от

* Лидер НАО Дж. Гаранг стал вице-президентом Судана и главой правительства автономного Южного Судана. После гибели Гаранга в авиакатастрофе 30 июля 2005 г. его место занял Салва Киир, который в 2010 г. был избран президентом автономного региона Южный Судан.

* На референдуме, проходившем с 9 по 15 января 2011 г., более 98 % населения Южного Судана проголосовало за независимость и отделение от Судана. Результаты референдума были признаны также Омаром аль-Баширом. Однако, после появления на карте мира 53-го независимого государства в Африке, отношения между Суданом и Южным Суданом продолжают оставаться напряженными.

² Козюлин 2009, 33.

³ Snouc 1915, 1–33.

⁴ Dadrian 2008, 221.

⁵ Փափազյան 2002, 173–175.

остальной части армянского населения способную к сопротивлению силу – армянских мужчин, а затем разоружить и ликвидировать, чтобы они не имели возможности каким-либо образом помешать осуществлению задуманных планов⁶.

В первые месяцы войны армянские солдаты в составе подразделений османской армии участвовали в сражениях на различных фронтах, и поначалу турецкое командование высоко оценивало их боеспособность. Губернатору Вана Джевдету даже была отправлена благодарственная телеграмма за проявленную доблесть призванных из губернии армян⁷. Турецкому командованию, однако, нужен был всего лишь удобный повод для того, чтобы сначала разоружить, а затем ликвидировать призванных в османскую армию армянских мужчин. Таким поводом стало поражение турецких войск в Сарикамышском сражении (22 декабря 1914 г. - 17 января 1915 г.). Пытаясь оправдать поражение из-за собственной некомпетентности и спасти свою репутацию, Энвер переложил вину на армянских солдат⁸, против которых в османской армии была развернута пропагандистская кампания с целью представления их как предателей⁹. Приказом от 25 февраля 1915 г. из разоруженных армянских солдат были сформированы рабочие батальоны, которые под предлогом выполнения дорожно-строительных и грузоперевозочных работ направлялись в разные провинции империи. В 1915–1916 гг. большинство представителей христианских народов, призванных на службу в османскую армию, погибло на каторжных работах либо было жестоко убито. Работавшие на дороге Эрзурум-Эрзинджан все без исключения армянские солдаты были уничтожены, а солдаты из губернии Диарбекир были убиты на дорогах Диарбекир-Урфа и Диарбекир-Харберд. 1800 армянских юношей из Харберда, отправленных на строительные работы в Диарбекир, были убиты неподалеку от Аданы¹⁰. Фактически, до начала процесса массового истребления армянского

⁶ Марукян 2010, 31.

⁷ Ussher, Knapp 1917, 217.

⁸ Astourian 1990, 111–160.

⁹ Աբգիան 2015, 198.

¹⁰ Մարտիրոսյան 2005, 82.

Сравнительный анализ этапов и методов осуществления Геноцида ...

населения империи в рабочих батальонах было ликвидировано около 60.000 армянских мужчин¹¹.

Параллельно с уничтожением армянских солдат имело место разоружение армянского населения Западной Армении и других областей империи по следующему сценарию: отряды жандармов или курдов брали в окружение армянские деревни, выдвигая ультиматум о сдаче оружия в течение нескольких часов, в противном случае деревни будут стерты с лица земли, однако даже после сдачи оружия их не щадили¹².

До конца марта 1915 г. массовые убийства армян в империи еще не носили массовый характер¹³. В период с ноября 1914 г. по апрель 1915 г. вследствие нападений мусульман на армянские села было убито 27.000 человек¹⁴. Не случайно, что эти события посол США в Османской империи Г. Моргантау счел сигналом к началу политики массового истребления армян¹⁵. Благодаря героической самообороне в Ване, Урфе, Муса-Даге удалось спасти от неминуемой гибели часть местного армянского населения¹⁶. Стремясь оправдать свою геноцидальную политику в отношении армянского населения, локальные самооборонительные бои армян турецкие власти пытались представить как восстание, между тем факты свидетельствуют о том, что армяне вынуждены были прибегнуть к этой крайней мере¹⁷.

В отличие от армян, борьба за права чернокожего населения Дарфура к началу 2003 г. приобрела более организованный и вооруженный характер. 25 февраля около 300 вооруженных повстанцев из «Фронта освобождения Дарфура» (далее – ФОД) в Западном Дарфуре, вблизи границы с Чадом захватили окружной центр Голо¹⁸. Повстанцы напали на места дислокации вооруженных сил, вследствие чего погибло 195 солдат, а гар-

¹¹ Սահակյան, Խոնդաճերյան, 1995, 23.

¹² Авакян 1999, 89.

¹³ Bloxham 2005, 71–75.

¹⁴ Hovannisian 1997, 245–249.

¹⁵ Morgenthau 1918, 302–304.

¹⁶ Марукян 2010, 32.

¹⁷ Տաիրյան 2005, 18.

¹⁸ Human Rights Watch, Sudan, Oil, and Human Rights, New York, 2003, <https://www.hrw.org/reports/2003/sudan1103/sudanprint.pdf>, 01.05.2019, см. также Блинов 2007, 24.

низон вынужден был бежать. После этих событий ФОД был переименован в «Суданское освободительное движение»* (далее – СОД)¹⁹. В конце мая 2003 г. СОД разгромил суданский батальон в северной части города Кутум, ликвидировав 500 и взяв в плен 300 солдат. После этого в середине июля было совершено еще одно нападение на Тине, где было уничтожено 250 солдат, а 1 августа повстанцы полностью взяли под контроль город Кутум²⁰. Против правительства Судана выступила также другая военизированная группировка Дарфура – «Движение за справедливость и равенство»* (далее – ДСР)²¹. Вскоре после этого политическое крыло СОД распространило «Политическую декларацию», в которой говорилось, что поскольку правительство Хартума проводит политику расовой дискриминации, разделения и эксплуатации населения страны, целью СОД является создание единого демократического Судана, основанного на полном признании этнических, культурных, социальных и политических особенностей страны, основанных на праве самоопределения²².

Таким образом, если суданские власти для оправдания своей политики истребления использовали факт военного восстания и активных действий дарфурских военизированных формирований против правительственных сил, то турецкие власти свою геноцидальную политику в отношении армян оправдывали вымышленными фактами, пытаясь локальные самооборонительные бои представить как восстание.

* В основном СОД включал в себя представителей народностей фур, загава и маса-литов, и его подразделения большей частью действовали в районе границы с Чадом. Юрченко 2004, <http://www.iimes.ru/?p=3559>, 01.04.2023.

¹⁹ Totten, Markusen 2009, 9.

²⁰ Collins 2005, 156.

* 5 декабря 2011 г. группировка ДСР вошла в состав СОД. В преследуемых целях этих военизированных формирований различий практически не было, исключение составляло то, что ДСР стремилась не ограничивать движение против властей Хартума только населением Дарфура, а привлечь к нему максимально большее число чернокожего населения из всех регионов Судана.

²¹ Козюлин 2009, 33.

²² Political Declaration of SLA/SLM 2003, <https://www.pambazuka.org/governance/darfur-rwanda-next-time>, 01.04.2023.

Второй этап Геноцида армян и дарфурских преступлений

Параллельно с процессом разоружения и уничтожения армянских мужчин в османской армии власти империи приступили ко второму этапу Геноцида армян. Младотурки имели опасения, что армянская элита – интеллигенция и состоятельные армяне, потенциально могли своих соотечественников призвать к неповиновению и помешать осуществлению задуманных планов по массовому истреблению армянского населения империи. Не случайно, что еще с октября 1914 года – с момента вступления Османской империи в мировую войну за Армянским патриархатом Константинополя, а также видными представителями армянской элиты был установлен строгий контроль. 27 декабря 1914 года министр внутренних дел Талаат паша уже дал указание губернаторам Эрзурума, Вана и Битлиса освободить всех армянских чиновников с занимаемых государственных должностей, лишить их всех документов и сослать в отдаленные районы²³.

Устранение армянской элиты было не столь сложно, поскольку ее представители в основном были сконцентрированы в столице и других крупных городах империи. В ночь с 23 на 24 апреля 1915 года по предварительно подготовленным спискам были арестованы видные представители армянской интеллигенции столицы, среди них – депутаты османского парламента, писатели, поэты, журналисты, ученые, врачи, которых приказано было ликвидировать по дороге в ссылку в Аяш и Чанкири. В целом было арестовано более 800²⁴, а согласно турецкому источнику – 2345²⁵ представителей армянской элиты, которые в основном были уничтожены, и лишь немногим из них удалось спастись²⁶.

Существенным отличием между двумя преступлениями является то, что перед депортацией и массовым истреблением чернокожего населения Дарфура режим Хартума не осуществил уничтожение мужчин и предста-

²³ Արշամ 2015, 194.

²⁴ Սահակյան, Խուդավերդյան, 1995, 24.

²⁵ Halacoglu 2006, 60. См. также Beylerian 1983, 21.

²⁶ Dadrian 2003, 221.

вителей элиты – вождей* коренных африканских племен данного региона, что было реализовано режимом младотурок на первых двух этапах Геноцида армян. Причина заключалась в том, что перед началом депортации и массового истребления чернокожего населения Дарфура определенная часть мужчин чернокожего населения региона уже была включена в повстанческие военизированные формирования, созданные при содействии вождей племен.

Если для турецких властей формальным поводом к началу истребления армян послужило поражение турецких войск в Сарикамышском сражении, в чем попытались обвинить армян, то поводом к кризису в Дарфуре стало соглашение между правительством Хартума и повстанцами юга страны о разделе доходов от добываемой нефти в южных провинциях²⁷. Ситуация осложнялась еще и тем, что правительство Судана преследовало цель тотального изгнания либо уничтожения коренного чернокожего населения на территориях, богатых залежами нефти²⁸.

Третий этап Геноцида армян и дарфурских преступлений

После уничтожения большей части армянских мужчин и представителей армянской элиты турецкие власти перешли к массовой депортации и ликвидации беззащитного армянского населения как Западной Армении, так и других регионов империи. Принятие временного закона 30 мая 1915 года «О депортации» ознаменовало начало насильственного изгнания армянского населения²⁹. Депортация и массовое истребление армянского населения достигло беспрецедентных масштабов особенно в Западной Армении и Киликии. Власти преднамеренно не обеспечивали депортируемых армян необходимым продовольствием, создавая среди них искусственный голод, вследствие чего люди умирали не только от голода и жажды, но и от эпидемических болезней. Кроме того, изгнанные с родных мест обита-

* Исключением можно считать то, что уже после начала вооруженного восстания 18 марта 2003 года арабские полицейские убили шейха племени масалитов, вследствие чего временное прекращение огня между силами СОД и правительственными войсками было нарушено. Collins 2005, 156.

²⁷ Хайтам 2017, 311.

²⁸ Блинов 2007, 24.

²⁹ Ushrujanjan 2007, 72–81.

ния армяне периодически подвергались нападениям бандитских формирований³⁰. Характерно, что из депортированных около 40 тысяч эрзурумских армян до пустыни Дер-Зор дошло всего около 200 человек³¹.

Процесс депортации и массового истребления армян координировался «Особой организацией»* («Тешкилят-и Махсуса»). **Решение о создании внутри партии подобной тайной структуры было принято еще в 1911 году на съезде ЦК партии «Единение и прогресс», когда секретарь партии Бехаэддин Шакир поднял вопрос о необходимости создания специальной организации, которая характеризовалась как «полунезависимое государство в государстве»³². Данная структура, однако, окончательно была сформирована накануне Первой мировой войны³³, а **официальный офис в Стамбуле начал действовать с 3 августа 1914 года**³⁴. Перед началом войны численность членов «Особой организации» была увеличена за счет сформированных до этого курдских отрядов «гамидие», которые уже имели опыт осуществления массовых погромов армян в 1894-1896 гг., иммигрировавших с Балкан и Северного Кавказа мусульманских переселенцев – мухаджиров, а также освобожденных из тюрем преступников. С начала марта 1915 г. только из центральной тюрьмы Анкары было освобождено 249 преступников, из тюрьмы Йозгата – еще 65, из коих 51 были осуждены за убийство³⁵.**

Следует отметить, что аналогично действиям младотурок в процессе реализации Геноцида армян режим Хартума также прибег к созданию особых структур, иррегулярных военизированных формирований, на которые была возложена функция координации осуществления депортации, массовых погромов и этнических чисток в отношении чернокожего насе-

³⁰ Hovannisian 1997, 247–248.

³¹ Sarafian 2011, 48.

* Большая часть документов, касающихся деятельности «Особой организации», со-
держится в недоступном архиве турецкого военного ведомства, поэтому основным источ-
ником информации служат опубликованные воспоминания руководителей ее подразделе-
ний. Akçam 2012, 16.

³² Дадрян 2007, 304.

³³ Авакян 1999, 94–95.

³⁴ Jacobsen 2001, 75.

³⁵ Պողոսյան Ա., Պողոսյան Կ. 2011, 454.

ления Дарфура. После того, как в результате очередного военного переворота 30 июня 1989 г. «Национальный исламский фронт» пришел к власти³⁶, Совет революционного командования во главе с Омаром аль-Баширом под предлогом «защиты революции и подавления восстания на юге страны» сформировал «Народные силы обороны» (далее – НСО), в ряды которой были включены вооруженные отряды арабского племени баккара, которые еще в 1980-ые годы убивали, насиловали и порабощали чернокожее население Южного Судана в бассейне реки Бахр-эль-Араб (Киир)³⁷. В начале 1990-х участились нападения арабских племен на чернокожих африканцев, которые становились более масштабными, а последствия – более серьезными. Нападения на африканские деревни зачастую завершались поджогами этих населенных пунктов и угоном крупного и мелкого рогатого скота. В августе 1995 г. только в одной африканской деревне Западного Дарфура было убито 23 мирных жителя и угнано около 4.000 особей крупного и мелкого рогатого скота³⁸. Во избежание жестоких нападений арабских племен во второй половине 1990-х годов более 100.000 африканцев из Судана мигрировало в Чад. Отказ суданских властей привлечь к ответственности виновников нападения на африканские деревни подтверждал подозрения чернокожего населения в причастности режима Хартума к этим преступлениям³⁹.

Следует отметить, однако, что в случае с дарфурскими преступлениями режим Хартума вынужден был прибегнуть к услугам иррегулярных формирований также по той причине, что проведенные реформы в вооруженных силах Судана имели совершенно обратный эффект и привели к снижению боеспособности суданской армии. Преследуя цель исламизирования суданской армии, Башир фактически превратил ее в нерегулярные военные формирования, которым предстояло воевать против закаленной в боях «Народно-освободительной армии Южного Судана» (далее – АОС), прошедшей военную подготовку эфиопской армии при непосредственной

³⁶ Madut 2001, 24.

³⁷ Nkrumah 2004, <https://english.alsadigalmahdi.com/sadig-al-mahdi-the-comeback-king/>, 01.04.2023.

³⁸ Flint, de Waal 2008, 60.

³⁹ Totten 2011, 140.

поддержке президента этой страны⁴⁰. Боеспособность правительственных войск Судана снизилась настолько, что они не в состоянии были подавить восстание в стране⁴¹. Как на западе Судана – в Дарфуре, так и в южных частях страны подразделения НСО терпели одно поражение за другим, вследствие чего власти Хартума потеряли контроль над этими территориями. Изначально режим Хартума пытался отрицать военные успехи повстанцев, объявляя о победе над ними, однако последние продолжали контролировать определенные территории Дарфура⁴². Более того, военизированные формирования Дарфура СОД И ДСР беспрепятственно получали военную помощь из соседнего Чада, поскольку западная граница Судана с этой страной контролировалась слабо⁴³.

Когда скрывать эти факты уже стало невозможно, правительство Омара аль-Башира стало представлять восстание в Дарфуре как попытку чернокожего африканского населения вывести регион из-под власти арабов, пытаясь таким образом сплотить арабское население страны вокруг власти. На подавление восстания были брошены вооруженные отряды арабских племен, оспаривающих территории с богатыми природными ресурсами⁴⁴. Власти приступили к подготовке арабских ополченцев для борьбы против военизированных формирований дарфурцев. Из местных арабоязычных кочевников Дарфура было сформировано ополчение «Джанджавид» («дьяволы на конях»), осуществившее этнические чистки чернокожего населения⁴⁵. Под предлогом укрытия вооруженных повстанцев общиной чернокожих африканцев Дарфура правительственные силы и подразделения «Джанджавид» стали совершать нападения на мирных жителей региона. Подобная тактика возложения ответственности за массовые погромы и этнические чистки на самих жертв использовалась также режи-

⁴⁰ Part one interview with former President of Ethiopia Mengisto Haile Mariam, motion picture, Ajak Deng Chiengkou, SBS Amharic, February 8, 2015 // URL: <https://www.sbs.com.au/yourlanguage/dinka/en/audiotrack/part-one-interview-former-president-ethiopia-mengisto-haile-mariam>, 01.04.2023.

⁴¹ **Totten, Markusen** 2009, 7.

⁴² **Хайтам** 2017, 310–319.

⁴³ **Козюлин** 2009, 35.

⁴⁴ **Flint** 2010, 7.

⁴⁵ **Totten, Markusen** 2009, 11.

мом младотурок, когда за поражение в Сарикамышском сражении турецкие власти мстили беззащитному армянскому населению.

Отряды «Джанджавид» регулярно совершали нападения на чернокожих жителей, сжигая деревни⁴⁶, уничтожая религиозные книги чернокожих суданцев из народностей фура и загава⁴⁷. Перед нападением отрядов «Джанджавид» населенные пункты мирных дарфурцев, как правило, подвергались массовой бомбардировке с использованием самолетов и вертолетов ВВС Судана⁴⁸. Массовое истребление мирного чернокожего населения Дарфура силами «Джанджавид» осуществлялось при активном содействии правительственных чиновников⁴⁹. 1 мая 2002 года группа дарфурских деятелей направила протест президенту страны Омару аль-Баширу в связи с нападениями арабских боевиков на 181 деревню⁵⁰. Вследствие этих преступлений десятки тысяч чернокожих африканцев были насильственно переселены. Число перемещенных гражданских лиц за эти годы в общей сложности достигло 2,3 млн, а по некоторым оценкам - 2,5 млн человек⁵¹.

Четвертый этап Геноцида армян и дарфурских преступлений

Конечным пунктом выживших в «караванах смерти» депортированных армян были пустыни Сирии и Месопотамии (Дер-Зор, Рас-уль-Айн, Мескене, Интили и др.), ставшие концлагерями под открытым небом⁵². По подсчетам американского консула в Алеппо Джексона, в лагере Дер-Зора погибло около 300.000 человек⁵³. Вторым по числу жертв был лагерь в Рас ул-Айн, где было уничтожено около 70.000 человек, третьим – Меске-

⁴⁶ Юрченко 2005, <http://www.iimes.ru/rus/stat/2005/07-04-05.htm>, 16.02.2023.

⁴⁷ Козюлин 2009, 33.

⁴⁸ Юрченко 2004, <http://www.iimes.ru/?p=3559>, 16.02.2023.

⁴⁹ "Report of the International Commission of Inquiry on Darfur to the United Nations Secretary-General", par. 125. // URL: https://www.un.org/News/dh/sudan/com_inq_darfur.pdf, 01.04.2023.

⁵⁰ Flint, de Waal 2008, 77–78.

⁵¹ Sudan: Darfur Humanitarian Overview, 1 February, 2018.

⁵² Astourian 1990, 115.

⁵³ Гамелен, Брон 1995, 114.

не, где погибло около 55.000 армян, четвертым – лагерь в Интили, где было уничтожено около 40–50.000 армян⁵⁴.

Концентрационные лагеря использовались также режимом Хартума при ликвидации коренного чернокожего населения Дарфура. Отряды «Джанджавид» изгоняли чернокожее население с целью захвата сельскохозяйственных земель, а после открытия в 2005 г. месторождений нефти в южном Дарфуре главной их целью стало создание «этнически зачищенных» зон вокруг нефтяных месторождений. Командиры подразделений «Джанджавид» проведение этнических чисток считали освобождением Дарфура от местного чернокожего населения с целью установления на данной территории арабского правления⁵⁵. В некоторых случаях отряды «Джанджавид» даже пересекали границу с Чадом, преследуя депортированных беженцев из Дарфура уже на территории соседнего государства, численность которых там уже составляла около 65.000 человек⁵⁶. Таким образом, вследствие действий правительственных сил и отрядов «Джанджавид» сотни тысяч представителей коренных народов Дарфура насильственно были изгнаны из родных очагов в резервации и концентрационные лагеря, где для них создавались условия, несовместимые с жизнью. Беженцы, которые в поисках воды и пищи пытались выбраться из концентрационных лагерей, уничтожались правительственными силами и отрядами «Джанджавид». Создавались также искусственные препятствия поставкам гуманитарной помощи в Дарфур.

По состоянию на февраль 2004 г. уже было убито 30.000 человек, число же беженцев из Дарфура колебалось от 110 до 135 тыс. человек⁵⁷, а к концу конфликта составило около 200 тыс., большая часть которых нашла пристанище в Чаде⁵⁸. В течение следующих девяти месяцев еще 350.000 дарфурцев погибло от голода и болезней. После посещения Дар-

⁵⁴ **Авакян** 1999, 93–95.

⁵⁵ **Totten, Markusen** 2009, 12.

⁵⁶ "Influx of Sudanese refugees into eastern Chad swells to 65.000 since April", UN Agency, UN News, 2 September, 2003, <https://news.un.org/en/story/2003/09/78132-influx-sudanese-refugees-eastern-chad-swells-65000-april-un-agency>, 01.05.2023.

⁵⁷ **Юрченко** 2004, <http://www.iimes.ru/?p=3559>, 16.02.2023.

⁵⁸ **Козюлин** 2009, 32.

фура исполнительный директор Всемирной продовольственной организации Дж. Моррис заявил, что за все свои визиты никогда не видел более напуганных людей, чем беженцы из Дарфура⁵⁹. Согласно докладу ООН, вследствие нападений на чернокожее население Дарфура из данного региона были перемещены около 600 тысяч человек⁶⁰.

Таким образом, оба преступных режима практиковали механизм концентрации представителей групп-жертв в резервациях и особых лагерях, где с целью ликвидации для них искусственно создавались несовместимые с жизнью условия, что, согласно конвенции ООН от 9 декабря 1948 года, является одним из преступных деяний состава преступления геноцида⁶¹.

Заключение

Обобщая вышеизложенное, можно констатировать, что в обоих случаях преступными режимами были созданы специальные военизированные структуры, которые должны были координировать процесс массового истребления коренных народов. Если в случае Геноцида армян эта функция была возложена на «Тешкилят-и Махсуса» («Особая организация»), то главным орудием депортаций и убийств в Дарфуре были подразделения «Джанджавид».

Сигналом к началу дарфурских преступлений послужили военные действия двух дарфурских вооруженных формирований против правительственных сил и арабских кочевых племен, что в качестве оправдания использовали организаторы преступных действий, совершенных в отношении мирного чернокожего населения. Хотя и подобные действия не предшествовали Геноциду армян, но в целях оправдания своей преступной политики турецкие власти пытались представлять самооборонительные бои армян в качестве «восстания».

В отличие от дарфурских преступлений Геноцид армян характеризуется высокой степенью спланированности. Преступные деяния в отношении

⁵⁹ Totten, Markusen 2009, 11.

⁶⁰ "Annan alarmed at reports of widespread abuses of civilians in Darfur, Sudan", UN Agency, UN News, 9 December, 2003 // URL: <https://news.un.org/en/story/2003/12/88112-annan-alarmed-reports-widespread-abuses-civilians-darfur-sudan>, 01.05.2023.

⁶¹ Права человека. Сборник международных договоров 2002, 781.

армянского населения осуществлялись последовательно и поэтапно, каждый из этапов был нацелен на уничтожение конкретной части армянского населения. Сначала под предлогом призыва в армию армянские мужчины были отделены от остального населения, после чего разоружены и ликвидированы, затем были уничтожены представители армянской интеллигенции, и только после этого началась массовая депортация и истребление беззащитного армянского населения. В отличие от этого, события в Дарфуре носили более спонтанный характер, истребление мирного чернокожего населения властями Хартума происходило на фоне борьбы за контроль над природными ресурсами (нефтью) и гражданской войны между дарфурскими военизированными формированиями, с одной стороны, и отрядами «Джанджавид» и правительственными войсками – с другой.

БИБЛИОГРАФИЯ

- Աբջան Թ.** 2015, Երիտթուրքերի գործած ոճիրը մարդկության դեմ. Հայոց ցեղասպանությունը և էթնիկ զտումները Օսմանյան կայսրությունում, Երևան, «Տիգրան Մեծ», 583 էջ:
- Մաթոսյան Տ.** 2005, Հայոց ցեղասպանություն և Հրեական հոլոքոստ (Համեմատական փորձ), Հայոց ցեղասպանության թանգարան-ինստիտուտ, Երևան, 182 էջ:
- Պողոսյան Ա., Պողոսյան Կ.** 2011, Հայկական հարցի և Հայոց ցեղասպանության պատմություն, Հայկական հարցը 1908–14 թվերին հ. 2, գ. 1, Երևան «Հայաստան», 480 էջ:
- Սահակյան Ռ., Խուրավերդյան Կ.** 1995, Հայերի ցեղասպանությունը տասնամյակների լույսի ներքո, Երևան, 57 էջ:
- Սաֆրաստյան Ռ.** 2007, Օսմանյան կայսրության 1915 թ. «Տեղահանության օրենքը», Պատմա-բանասիրական հանդես, № 2, Երևան, էջ 72–81:
- Տատրյան Վ.** 2005, Հայոց ցեղասպանության ժխտման թուրքական հիմնական փաստարկները. Աղավաղման և կեղծարարության ուսումնասիրություն, Երևան, «Նշանակ», 92 էջ:
- Փափազյան Ա.** 2002, Թուրքական վավերագրական նյութեր Օսմանյան կայսրության ոչ-մահմեդական ժողովուրդների մասին (1839–1915 թթ.), Երևան, «Զանգակ», 248 էջ:
- Авакян А.** 1999, Геноцид 1915 г. Механизмы принятия и исполнения решений, Ереван, «Гитутюн» НАН РА, 110 с.
- Блинов А.** 2007, Мир в обмен на нефть, «Независимая газета», 24 сентября, № 36.
- Гамелен А., Брон Ж.-М.** 1995, Восстановленная память, Ереван, «Воскан Ереванци», 224 с.
- Дадрян В.** 2007, История армянского геноцида: этнический конфликт от Балкан до Анатолии и Кавказа, Ереванский университет «Гладзор», 584 с.
- Козюлин В.** 2009, Судан между миром и войной, «Индекс безопасности», № 2 (89), т. 15, Москва, с. 31–47.

- Марукян А.** 2010, Проблема геноцида армян в современной геноцидологии, Ереван, изд-во РАУ, 79 с.
- Права человека 2002, Сборник международных договоров. Универсальные договоры ООН, Нью-Йорк и Женева, т. 1, ч. 2, 1032 с.
- Хайтам Г.** 2017, Дарфур: гуманитарная катастрофа 21 века, «Воронежское востоковедение», вып. 2, Воронеж, с. 304-319.
- Юрченко В.** 2005, Конфликт в Дарфуре; истоки, состояние и перспективы. Институт Ближнего Востока, <http://www.iimes.ru/rus/stat/2005/07-04-05.htm> (16.02.2023).
- Юрченко В.** 2004, О положении в западных провинциях Судана. Институт Ближнего Востока, <http://www.iimes.ru/?p=3559> (16.02.2023).
- Akçam T.** 2012, The Young Turks' Crime Against Humanity. The Armenian Genocide and Ethnic Cleansing in the Ottoman Empire, USA, Princeton University Press, Princeton and Oxford, 528 p.
- Annan alarmed at reports of widespread abuses of civilians in Darfur, Sudan, 2003, UN Agency, UN News, 9 December, <https://news.un.org/en/story/2003/12/88112-annan-alarmed-reports-widespread-abuses-civilians-darfur-sudan>, (01.05.2023).
- Astourian S.** 1990, The Armenian Genocide: An Interpretation, the History Teacher, Vol. 23, No. 2, pp. 169–192.
- Beylerian A.** 1983, Les Grandes Puissances, L'Empire Ottoman et les Arméniens dans les Archives Françaises, 1914–1918, Paris, 792 p.
- Bloxham D.** 2005, The Great Game of Genocide: imperialism, nationalism, and the destruction of the Ottoman Armenians, Oxford University Press, Oxford, 352 p.
- Collins R.** 2005, Civil Wars and Revolution in the Sudan, Tsehai Publishers, Los Angeles, 408 p.
- Dadrian V.** 2008, The History of the Armenian Genocide: Ethnic Conflict from the Balkans to Anatolia to the Caucasus, New York, 207 p.
- Flint J., de Waal A.** 2008, Darfur: A New History of a Long War (African Arguments), Zed Books, London, 351 p.
- Flint J.** 2010, The Other War: Inter-Arab Conflict in Darfur, HM Government, Geneva, 48 p.
- Halacoglu Yu.** 2006, Die Armenien frage, Klagenfurt-Wien-Ljubljana-Sarajevo, 134 p.
- Hovannisian R.** 1997, The Armenian People from Ancient to Modern Times, Vol. II, "Macmillan Press", London, pp. 109–137.
- Human Rights Watch, 2003, Sudan, Oil, and Human Rights, New York, <https://www.hrw.org/reports/2003/sudan1103/sudanprint.pdf> (01.05.2023).
- Influx of Sudanese refugees into eastern Chad swells to 65.000 since April, 2003, UN Agency, UN News, 2 September, <https://news.un.org/en/story/2003/09/78132-influx-sudanese-refugees-eastern-chad-swells-65000-april-un-agency>, (01.05.2023).
- Jacobsen M.** 2001, Diary of a Danish Missionary, Harpoot, 1907–1919, UK, Gomidas Institute Books, Princeton and London, 79 p.
- Madut J.** 2001, War and Slavery in Sudan, University of Pennsylvania Press, Philadelphia, 240 p.

Сравнительный анализ этапов и методов осуществления Геноцида ...

Morgenthau H. 1918, Ambassador Morgenthau's Story, Garden City, New York, 134 p.

Nkrumah G., Sadig Al-Mahdi 2004, The comeback King, «Al Ahram Weekly», 21 July.

Part one interview with former President of Ethiopia Mengisto Haile Mariam, 2015, motion picture, Ajak Deng Chiengkou, SBS Amharic, February 8, <https://www.sbs.com.au/yourlanguage/dinka/en/audiotrack/part-one-interview-former-president-ethiopia-mengisto-haile-mariam>, (01.04.2023).

Political Declaration of SLA/SLM, March 14, 2003, <https://www.pambazuka.org/governance/darfur-rwanda-next-time>, (01.04.2023).

Report of the International Commission of Inquiry on Darfur to the United Nations Secretary-General, https://www.un.org/News/dh/sudan/com_inq_darfur.pdf, (01.04.2023).

Sarafian A. 2011, Talaat Pasha's Report on the Armenian Genocide, Gomidas Institute, London, 70 p.

Snouc H. 1915, The Holy War "Made in Germany", G.P. Putnam's Sons, New York, 82 p.

Sudan: Darfur Humanitarian Overview, 2018, UN Office for the Coordination of Humanitarian Affairs, 1 February.

Totten S. 2011, An Oral and Documentary History of the Darfur Genocide, Praeger Security International, Santa Barbara, 556 p.

Totten S., Markusen E. 2009, Genocide in Darfur: Investigating atrocities in the Sudan, Journal of African Conflicts and Peace Studies, vol. 1, issue 2, pp. 97-103.

Ussher C., Knapp G. 1917, An American Physician in Turkey. A Narratives of Adventures in Peace and War, New York, Boston, 338 p.

ՀԱՅՈՑ ՑԵՂԱՍՊԱՆՈՒԹՅԱՆ ԵՎ ԴԱՐՖՈՒՐԻՆ ԿԱՏԱՐՎԱԾ ՀԱՆՑԱԳՈՐԾՈՒԹՅՈՒՆՆԵՐԻ ՓՈԽԵՐԻ ՀԱՄԵՄԱՏԱԿԱՆ ՎԵՐԼՈՒԾՈՒԹՅՈՒՆ

ՄԱՐՈՒՔՅԱՆ Ա.

Ամփոփում

Քանալի բառեր¹ Հայոց ցեղասպանություն, «Հատուկ կազմակերպություն», Դարֆուրի ճգնաժամ, բնիկ սևամորթ բնակչություն, «Ջանջավիդ», տեղահանություն, համակենտրոնացման ճամբարներ:

Դարֆուրի ճգնաժամը մեկնարկեց սևամորթ դարֆուրցիների զինված խմբավորումների կողմից կառավարական ուժերի դեմ ձեռնարկված ռազմական գործողություններից հետո, ինչը Խարթումի հանցավոր վարչակարգը որպես հարմար առիթ օգտագործեց՝ խաղաղ բնակչության նկատմամբ իրականացված զանգվածային ոճրագործություններ իրականացնելու համար: Ի

տարբերություն դրա, երիտթուրքերի վարչակարգը ստիպված եղավ հորինել հայերի ցեղասպանության բնաջնջման առիթը, քանի որ մինչ Հայոց ցեղասպանության իրագործումը նման դրսևորումներ տեղի չէին ունեցել, հակառակը՝ հայերն ամեն ինչ անում էին իշխանություններին նման առիթ չտալու համար: Այդուհանդերձ, արդեն ցեղասպանության իրագործման ընթացքում իրենց հանցավոր քաղաքականության արդարացման նպատակով՝ թուրքական իշխանությունները հայերի ինքնապաշտպանական մարտերը ջանում էին որպես «ապստամբություն» ներկայացնել:

Դարձուրի ճգնաժամից Հայոց ցեղասպանությունը տարբերվում է իրագործման հանցավոր մտադրության բարձր աստիճանով: Հայ բնակչության դեմ հանցավոր գործողություններն իրականացվել են հաջորդական հստակ փուլերով, որոնցից յուրաքանչյուրն ուղղված էր հայ բնակչության որոշակի հատվածի դեմ: Ի տարբերություն դրան, Դարձուրում տեղի ունեցած դեպքերն ավելի ինքնաբերական էին, Խարթումի վարչակարգի կողմից տեղի սևամորթ բնակչության ոչնչացումը կատարվում էր բնական պաշարների (նավթի) նկատմամբ վերահսկողություն հաստատելու համար մղվող պայքարին, ինչպես նաև Սուդանի քաղաքացիական պատերազմին զուգընթաց:

A COMPARATIVE ANALYSIS OF THE PHASES OF THE ARMENIAN GENOCIDE AND CRIMES COMMITTED IN DARFUR

MARUKYAN A.

Summary

Keywords: Armenian Genocide, “Special Organization”, crisis in Darfur, indigenous black population, “Janjaweed”, deportation, concentration camps.

The crisis in Darfur began after armed groups of Black Darfurians launched military operations against government forces, which Khartoum's criminal regime used as an opportunity to commit mass atrocities against civilians. In contrast, the Young Turks' regime had to invent an excuse for the genocide of the Armenians, because before the implementation of the Armenian Genocide, such manifestations did not take place, on the contrary, the Armenians did everything to prevent the authorities from giving such an opportunity. Nevertheless, already

Сравнительный анализ этапов и методов осуществления Геноцида ...

during the implementation of the genocide, the Turkish authorities tried to present the self-defense fights of Armenians as a “rebellion” under the guise of justifying their criminal policy.

The Armenian Genocide differs from the Darfur crisis in terms of its high degree of criminal intent. The criminal actions against the Armenian population were carried out in successive distinct phases, each of which was directed against a specific segment of the Armenian population. In contrast, events in Darfur were more spontaneous, with the Khartoum regime exterminating the local black population as a result of a struggle for control of natural resources (oil) between Darfur’s armed groups on the one hand, and “Janjaweed” units and government forces on the other along with the ongoing civil war.